



Criptomonedas, clave para operaciones del narcotráfico

Entrevista

JORGE MARTÍNEZ
CARTAGENA

Las criptomonedas se han convertido en una de las herramientas más utilizadas por las organizaciones criminales para financiar y lavar las ganancias del narcotráfico internacional. Su facilidad de uso, el anonimato y la rapidez en las transacciones permiten que los carteles reduzcan riesgos frente a los sistemas financieros tradicionales.

“Los carteles mexicanos incluso han venido hasta Colombia para garantizar la pureza del producto y la forma de pago es de diferentes formas. Tenemos desde criptomonedas hasta pagos con otros bienes y servicios”, explicó el capitán de fragata Juan Pablo Serrano Guzmán, director del Centro de Coordinación Opera-

cional Internacional.

Este fenómeno ocurre en un contexto donde la producción mundial de cocaína ha alcanzado niveles históricos, generando una clara sobreoferta en el mercado global.

De acuerdo con cifras compartidas por la Armada de Colombia, en 2018 las campañas multacionales permitieron el aseguramiento de aproximadamente 49 toneladas de cocaína.

Para 2025, esa cifra se ha elevado a más de 640 toneladas incautadas, únicamente dentro de las operaciones coordinadas por la Estrategia Multinacional Orión.

El aumento en los decomisos está directamente relacionado con la expansión de los cultivos ilícitos. “Son alrededor de más de 2 mil 800 toneladas que se producirían en Colombia con los cultivos que se tienen; tal vez” hasta las 3 mil toneladas” detalló Serrano

Guzmán con base en estudios de la ONU. Esta abundancia ha provocado un fenómeno poco común: la saturación del mercado.

Ante la sobreproducción y la creciente competencia con las drogas sintéticas, las organizaciones criminales han optado por incrementar la pureza de la cocaína como estrategia comercial.

“Lo que estamos viendo es que las organizaciones suben la pureza para que el precio de la droga no se siga desplomando”, señaló Víctor Antonio González Badrán, director del Centro Internacional de Investigación y Análisis contra el Narcotráfico Marítimo.

La presión de las operaciones conjuntas ha obligado a las organizaciones a utilizar embarcaciones legales, como pesqueros y buques mercantes, para camuflar los cargamentos. Además, se han desplazado las rutas del Caribe hacia el Pacífico y Centroamérica.